

archéologique de l'occupation du Haut Moyen Âge de la localité de Strée, dont on sait qu'elle est placée sur la voie médiévale qui, par Ouffet, relie la ville de Huy aux Ardennes (Joris, 1959, p. 224-225). Par ailleurs, la première mention de Strée émane d'un acte daté de 862 par lequel Lothaire II confirme l'appartenance d'une manse de la localité au ressort de l'abbaye de Stavelot-Malmedy (Loicq, 1967, p. 20 ; Van Rey, 1977, p. 198).

Bibliographie

- ANCEL M.-J., 2012. *Pratiques et espaces funéraires : la crémation dans les campagnes romaines de la Gaule Belgique*, Montagnac, éditions Monique Mergoïl (Archéologie et Histoire romaine, 23).
- BET P. & GRAS D., 1999. Parois fines engobées et céramique métallescente de Lezoux. In : BRULET R., SYMONDS R.P. & VILVORDER F., *Céramiques engobées et métallescentes gallo-romaines. Actes du colloque organisé à Louvain-la-Neuve le 18 mars 1995*, Oxford (Rei Cretariae Romanae Fautorum Acta. Supplementum, 8), p. 13-38.
- BREUER C., 2008. Analyse géographique d'une voie romaine. La section d'Arlon à Tongres, *Bulletin de la Société royale Belge d'Études géologiques et archéologiques Les Chercheurs de la Wallonie*, 47.
- BRULET R., VILVORDER F. & DELAGE R., 2010. *La céramique romaine en Gaule du Nord. Dictionnaire des céramiques : la vaisselle à large diffusion*, Turnhout.
- CORBIAU M.-H., 1980. Construction romaine à Strée. In : *Conspectus MCMLXXIX*, Bruxelles (Archaeologia Belgica, 223), p. 54-56.
- CORBIAU M.-H., 1985. Nouvelles découvertes dans l'agglomération routière romaine de Strée, *Archaeologia Belgica*, I-2, p. 71-72.
- CORBIAU M.-H., 1986. L'agglomération routière romaine de Strée (com. de Modave), *Archaeologia Belgica*, II-1, p. 57-58.
- CORBIAU M.-H., 2005. La voie romaine Metz-Arlon-Tongres. Itinéraire, équipement et chronologie. In : WITVROUW J. & GAVA G. (dir.), *Le pont romain et le franchissement de la Meuse à Amay*. Archéologie et histoire, *Bulletin du Cercle archéologique Hesbaye-Condruz*, XXIX, p. 17-44.
- HAEVERNICK T.E., 1960. *Die Glasarmringe und Ringperlen der Mittel- und Spätlatènezeit auf dem europäischen Festland*, Bonn.
- H[ERINCKX] A.-M., 2008. Clavier, Clavier. In : Brulet R. (dir.), *Les Romains en Wallonie*, Bruxelles, Racine, p. 400-405.
- JORIS A., 1959. *La ville de Huy au Moyen Âge. Des origines à la fin du XIV^e siècle*, Paris.
- LOICQ J., 1967. Une dédicace à Viradecthis découverte à Strée-lez-Huy, *Bulletin de la Société d'Art et d'Histoire du diocèse de Liège*, 47, p. 1-21.
- MARTENS M., DEBRUYNE T., DEGEEST R., MARTENS G., HARTOCH E., LAUWERS V. & VAN DONINCK J., 2004. *Typologie van het Gallo-Romeinse aardewerk van de vicus van Tienen*, Tienen.
- OELMANN F., 1914 [1976]. *Die Keramik des Kastells Niederbieber*, Bonn (Materialien zur römisch-germanischen Keramik, 1).
- STUART P., 1977. *Gewoon aardewerk uit de Romeinse legerplaats en de bijbehorende grafvelden te Nijmegen*, Nijmegen (Beschrijving van de verzamelingen in het Rijksmuseum G.M. Kam te Nijmegen, 6).
- VAN REY M., 1977. *Die Lütticher Gaue Condruz und Ardennen im Frühmittelalter. Untersuchung zur Pfarrorganisation*, Bonn (Rheinisches Archiv, 102).
- VANVINCKENROYE W., 1991. *Gallo-Romeins aardewerk van Tongeren*, Hasselt (Publikaties van het Provinciaal Gallo-Romeins Museum Tongeren, 44).
- WITVROUW D. & J., 1996-1999. Un relais routier à Outrelouxhe (Modave), *Bulletin du Cercle archéologique Hesbaye-Condruz*, XXIV, p. 27-30.
- WITVROUW J., 1983-1984. La chaussée romaine Tongres-Arlon en Condruz liégeois, *Bulletin du Cercle archéologique Hesbaye-Condruz*, XVIII, p. 87-109.
- WITVROUW J., GAVA G., DARDENNE L. & GAVA S., 1993-1995. Un quartier de l'agglomération gallo-romaine d'Amay-Ombret, *Bulletin du Cercle archéologique Hesbaye-Condruz*, XXIII, p. 59-106.

Modave/Vierset-Barse : campagne de fouille 2012 sur le site du « Rocher du Vieux-Château » à Pont-de-Bonne

Emmanuel DELYE, Yorick LUCON
et Amandine SCHAUS

Nous avons poursuivi, durant l'été 2012, l'exploration de l'intérieur de la fortification. Une nouvelle zone de fouilles (zone 10, d'une superficie supérieure à 100 m²) a été implantée dans le prolongement de la zone 9 fouillée en 2011 (Delye, 2013), à l'arrière du rempart. Le but principal était de poursuivre la fouille du fossé palissadé néolithique (structure 23) découvert en 2011 et d'en préciser la direction.

La puissance du sédiment à cet endroit est très faible (maximum 25 cm) et le sol géologique (calcaire viséen) est vite atteint. C'est dans ce substrat encaissant que des structures en creux ont été repérées. Elles sont de plusieurs types : trous de poteaux, petites carrières, fosse et tronçon de fossé.

Les trous de poteaux (5 au total) ne dessinent pas de plan particulier. Leur fonction est inconnue pour le moment. Seul l'un d'entre eux, de grande taille et situé à proximité immédiate du fossé, semble être en relation avec la palissade néolithique. Deux autres trous de poteaux, contenant dans leurs remplissages des tessons laténiens, pourraient appartenir à une construction du Second Âge du Fer.

Trois creusements plus profonds sont interprétés comme des carrières. Les coupes obtenues dans ces structures montrent clairement que plusieurs blocs calcaires y ont été extraits. Ces carrières sont en relation directe avec la construction des remparts.

Nous avons également mis au jour le prolongement du fossé palissadé néolithique découvert dans la zone 9 en 2011. Malheureusement, le fossé se prolonge hors emprise, sous le rempart, et seul un petit tronçon a pu être fouillé. Cette structure, large de près de 1 m et profonde de 40 cm sous le sommet du rocher, était destinée à accueillir des tronçons de bois placés verticalement. Il s'agit probablement de la clôture périphérique du village du Néolithique moyen de Pont-de-Bonne.

Seule une fosse est présente dans la zone 10. Celle-ci, circulaire en plan, d'un diamètre de 1 m et profonde de 25 cm sous le sommet du rocher, contenait la dépouille en connexion d'une chèvre et une pointe de flèche triangulaire néolithique. L'interprétation de cet ensemble est très hasardeuse. Les sépultures d'ovicaprinés sont rares chez nous pour les périodes reconnues à Pont-de-Bonne. Elles sont par contre assez courantes en contexte protohistorique dans le Midi de la France (Belarte & de Chazelles, 2011). Seule une datation radiométrique nous permettra de trancher mais il est possible, au vu de la fossilisation des os, que cette chèvre soit récente. Mais pourquoi l'avoir ensevelie dans une fosse creusée dans le rocher alors qu'il était plus simple de la recouvrir de sédiment ou de la précipiter en bas des falaises ?

Le matériel archéologique récolté est peu abondant mais varié. Il est constitué de céramique du Néolithique à l'époque actuelle. On peut signaler la présence d'au moins deux fragments de bords de *kurkurnen* (céramique à dégraissant de calcite qui apparaît à La Tène finale et qui perdure jusqu'au 3^e siècle de notre ère). L'industrie lithique est classique pour le Néolithique moyen Michelsberg (grattoir sur éclat, pointes de flèches triangulaires et foliacées, haches polies en roche dure). La faune est également bien conservée et abondante dans le fossé palissadé. Une quantité non négligeable de scories a été mise au jour sur toute la surface de la zone de fouille ainsi que dans certaines structures. Ces scories sont associées à des loupes de fer en forme de cupule, des projections de coulées (gouttes vitrifiées) et deux ou trois ratés de fabrication de fiche en fer. Ce matériel témoigne d'une activité métallurgique sur le site. Il est très probable que cette activité de réduction du fer soit en relation avec la construction du rempart de type *muris gallicus* de La Tène finale. Les clous liant l'ossature du rempart auraient été forgés sur place. Une analyse de ces scories et des divers éléments métalliques devraient débiter prochainement au Centre européen d'archéométrie de l'Université de Liège.

Bibliographie

- BELARTE M.-C. & DE CHAZELLES C.-A., 2011. Les manifestations de pratiques rituelles en contexte domestique en Ibérie et en Gaule méditerranéenne. In : ROURE R. & PERNET L. (dir.), *Des rites et des hommes. Les pratiques symboliques des Celtes, des Ibères et des Grecs en Provence, en Languedoc et en Catalogne*, Paris, Éditions Errance (Archéologie de Montpellier Agglomération, 2), p. 165-188.
- DELYE E., 2013. Modave/Vierset-Barse : campagne de fouille 2011 sur le « Rocher du Vieux-Château » à Pont-de-Bonne, *Chronique de l'Archéologie wallonne*, 20, p. 199-200.